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西貢區議會 

社區營造及社會創新委員會 

2020 年 11 月 24 日會議文件 

SKDC(CBSIC)文件第 58/20 號 
 

 

西貢區議會 

社區營造及社會創新委員會 

文化、歷史及體育工作交流會  

 

就沙下遺址及砵甸乍炮台的現况與保育討論撮要 

 

  西貢區議會社區營造及社會創新委員會於 2020年 10 月 23

日舉行文化、歷史及體育工作交流會，並就題述事宜作討論，

內容撮錄如下： 

查詢沙下遺址的現況和保育方向  

2. 古物古蹟辦事處（下稱「古蹟辦」）文物保育組考古小組出

席交流會，包括：館長 (考古 )馬文光先生、一級助理館長 (田

野考古 )李偉文先生以及一級助理館長 (考古保存)3 張麗君女

士。  

 

3. 古蹟辦馬文光先生介紹沙下具考古研究價值地點的現況及

保育措施，內容綜合如下： 

 

 沙下考古遺址於 1996 年因市民於郊遊期間拾獲石器而

意外被發現；古蹟辦於 1998 年進行全面的考古調查，

確定遺址的範圍及文物種類；其後因美源街及惠民路於

2001-2002 年需要進行道路建設工程，該地遺址需進行

搶救發掘工作，有關的工作仍在進行中； 

 沙下考古遺址發掘的文物主要透過展覽及網頁向公眾

發布：古蹟辦於 2005-2006 年在香港文物探知館，舉行

了名為「香港的遠古文化：西貢沙下考古發現」展覽，

其後亦設有「文物探索之旅」常設展覽，其中包括從沙

下遺址出土的文物。公眾亦可於古蹟辦的網頁瀏覽相關

的文物資料及從香港文物探知館的資料參考圖書館索

閱考古發掘田野報告等資料。 
 

4. 交流會的與會議員提出以下的意見及查詢： 

 

 查詢沙下考古遺址出現文物群的原因；  
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 詢問古蹟辦現時是否有機制評估具潛在考古價值的地

方，及西貢區是否還有具考古價值而有待發掘的地方；

並希望古蹟辦就西貢還未發掘的文物制定保育計劃，及

建議市民一起參與考古發掘工作； 

 查詢逸瓏園是否具有考古價值；  

 查詢古蹟辦會否在沙下考古和在將來西貢第四區綜合

大樓的工程重疊的地方再進行一次大型發掘；並希望大

樓落成後預留部分地方展覽沙下遺址出土的文物；  

 建議古蹟辦定期更新文物資訊、優化網上導賞服務、優

化網頁功能，以便支援手機版網頁瀏覽。 

5. 古蹟辦馬文光先生的回應綜合如下： 

 從大量沙下考古遺址出土的成品及半制成品的石錛可

以推測出新石器時代時有一個族群靠生產石錛為生；遺

址內亦挖掘出不同朝代的文物，古蹟辦取出文物後會拍

照及做記錄；   

 政府於 2007-2008 年制定文物影響評估機制，當有發展

工程影響具有考古文物價值的地點時，古蹟辦會要求工

程項目的倡議者聘請考古專家進行文物影響評估及訂

定緩解措施，因此沙下考古遺址的文物考古發掘工作並

非由古蹟辦進行； 

 逸瓏園已於 2007 年進行了搶救發掘，但該地的考古價

值較低，亦不屬於沙下考古遺址的範圍； 

 古蹟辦主要進行調查，了解遺跡的範圍、考古內容，當

將來有不同的發展時，能對相關地點有基本的了解；古

蹟辦建議將來可參考南丫島榕樹灣歷史文物室展示出

土文物的方法，由古蹟辦借出文物於未來落成的第四區

體育館展出； 

 香港文物探知館常設展覽中會定期更新沙下考古遺址

挖掘的文物資料，資料整理後便更新網頁上的資訊。 

 

6.  交流會召集人梁衍忻女士希望能在第四區體育館、西貢圖

書館及西貢大會堂舉辦文物展覽，適時再諮詢古蹟辦的意見。

並請古蹟辦備悉交流會的與會議員的意見。   

 

簡介砵甸乍炮台的現况與保育  

7. 香港大學房地產及建設系黎偉聰教授、黎教授的研究員梁

迭起先生，香港大學教學助理葉裕顯先生及其太太葉彭小蓮女

士出席交流會為議員介紹甸乍炮台的現况與保育。  
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8. 香港大學黎偉聰教授於會議上向議員展示了不同年份的砵

甸乍炮台相片，介紹內容綜合如下： 

 

 砵甸乍炮台位於九龍油塘的魔鬼山上，炮台共有兩座大

炮，均屬 9.2 吋海防炮，因為當時軍事防衛策略的改

變，砵甸乍炮台的大炮被轉移至鶴咀，目前原址只剩下

炮台座；砵甸乍炮台還有一個地下彈藥庫、兩座探照燈

工事及一座發電中心掩體；西貢魔鬼山軍事設施已被評

為二級歷史建築； 

 就保育方面，黎教授表示他的團隊曾利用衞奕信勳爵文

物信託撥款清理炮台底座堆積的泥土；他指出遺址上不

需進行複雜的改善工程，建議每年只需要進行兩次雜草

清除工作，以及清理少量因雨天山泥傾瀉而覆蓋在路徑

表面的泥土即可。根據經經驗，改善工程有可能會影響

遺址； 

 本年 4 月時曾有團體於砵甸乍炮台進行雜草清除工

作，但半年後，已變得雜草叢生，砵甸乍炮台有路徑可

通往山下的寮屋區，最近有政府部門為路徑的欄杆重新

塗上油漆； 

 黎教授希望古物諮詢委員會或民政事務處能每年撥出

資源清除砵甸乍炮台及附近路徑的雜草，香港大學也可

以提供有關建築物結構的測量地圖。  

 

9. 交流會的與會議員提出以下的意見及查詢： 

 

 地區小型工程的款項可用進行剪草及設立避雨亭、告示

牌和欄杆等工程；因此查議員查詢除了剪草，西貢區議

會就砵甸乍炮台的保育工作可提供哪些支援；是否需要

復修因工程而損壞的炮台部分； 

 詢問炮台附近是否適合設立指示牌和避雨亭；由於小徑

可能已被雜草覆蓋，並建議先由熟悉地區的人士指導工

人清理出小徑，再進行設立指示牌和避雨亭的工程；  

 查詢戰壕是否需要掘開及保育設施內迷彩樓梯的方法； 

 詢問哪個政府部門可負責砵甸乍炮台的保育工作；  

 建議開展保育工作前成立協調小組，諮詢不同的持分

者，例如馬背村居民和觀塘區議會的意見，制定長期的

計劃； 

 查詢是否需要舉辦砵甸乍炮台推廣活動。  
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10.  香港大學黎偉聰教授的回應綜合如下：  

 剪草的工作較簡單，需投放的資源也較少；如西貢區議

會有充裕的資源，可參考中西區松林炮台和衛奕信徑，

建議在路徑加設欄杆、指示牌以及避雨亭；因改善工程

而破壞的炮台不建議再復修；如要設立告示牌，建議參

考由香港旅遊發展局在渣甸山製作的路牌；  

 戰壕可以掘開，但需用人手掘開，機器開掘容易破壞文

物；原本魔鬼山軍事設施的小徑路面的顏色現已褪色，

暫時沒有較好的保育方法，最好保持原狀；地下彈藥庫

有不平整石級容易導致遊人受傷，建議圍封或豎立警告

牌；  

 長遠規劃方面，建議規劃署把鯉魚門以及魔鬼山軍事設

施規劃為旅遊發展區，亦建議漁農自然護理署把魔鬼山

區域打造成海岸公園； 

 建議政府部門避免在軍事設施中種樹，以免樹根破壞軍

事設施及遮蔽原有的風景； 

 就推廣活動而言，香港大學曾拍攝有關魔鬼山的短片，

可作舉辦短片拍攝比賽的參考。 

 

11.  香港大學葉裕顯先生建議政府部門於每年夏季和秋季安排

剪草的工作。  

 

12. 香港大學梁迭起先生就推廣魔鬼山一帶的軍事設備建議舉

辦短片拍攝比賽、攝影比賽及徵文比賽，邀請區內中學參加。 

 

13. 交流會召集人梁衍忻女士表示留待委員會會議跟進以下的

事項： 

 

 查詢早前負責於砵甸乍炮台進行塗漆和剪草工程的政

府部門; 

 查詢政府現有可供團體申請以進行保育炮台的工作的

撥款計劃； 

 建議以工作小組名義遞交小型工程申請表，製作資訊牌

及修築通往炮台及發電廠的行山徑，此外，特別需在地

下彈藥庫豎立警告牌； 

 約見觀塘區議會討論炮台保育事宜。 
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西貢區議會 

社區營造及社會創新委員會 

文化、歷史及體育工作交流會 

二零二零年十月  


